



XXIII Comunicaciones Científicas y Tecnológicas

Orden Poster: CA-008 (ID: 687)

Autor: Ramirez, Santiago Ezequiel

Título: Diagnóstico de endoparasitosis en búfalos (*Bubalus bubalis*) en las distintas categorías susceptibles, en los departamentos del noroeste de la Provincia de Corrientes

Director:

Palabras clave: búfalos, endoparásitos, prevalencia, corrientes, argentina

Área de Beca: Cs. Agropecuarias

Tipo Beca: Evc - Cin

Periodo: 01/09/2015 al 31/03/2017

Lugar de trabajo: Facultad De Cs. Veterinarias

Proyecto: (14B008) Diagnóstico de endo y ecto parásitos en búfalos (*Bubalus bubalis*); en las distintas categorías susceptibles, en los departamentos del Noroeste de la Provincia de Corrientes.

Resumen:

La producción de búfalos en la Argentina para carne y leche se convirtió una actividad creciente y prometedora en los últimos años. Una de sus ventajas productivas es la de complementar la cría de bovinos y no actuar como una competencia de la misma, al adaptarse en zonas marginales e inundables donde el ganado bovino no lo hace. El stock nacional es de alrededor de 117 mil cabezas (SENASA, 2017). Son escasas las publicaciones nacionales en lo que respecta a epizootiología y control de las enfermedades parasitarias que afectan su producción. El objetivo de la investigación fue la de diagnosticar las diferentes parasitosis internas a las que son susceptibles los búfalos (*B. bubalis*) e inferir en la variación de las mismas tanto etaria como estacional. Para ellos, fueron muestrados distintos establecimientos en el noroeste de la Provincia de Corrientes. La metodología utilizada fue la toma de heces del recto de los animales y remitidas con sus rótulos y protocolo correspondiente para su procesamiento en la Cátedra de Enfermedades Parasitarias. Las diferentes categorías se diferenciaron de la siguiente manera: "buceros" animales con edad de 0-6 meses; "recria" animales de 6-24 meses de edad y "adultos" animales de más de 24 meses de edad. Para su procesamiento se utilizaron las técnicas de flotación cualitativa (Willis) y cuantitativa (Mc Master modificada) y mediante sedimentación especial (Dennis Stone Swanson) para huevos de nemátodos, cestodes, trematodes; y ooquistes de coccidios. Posteriormente los datos fueron tabulados para su análisis. Los resultados arrojaron diferencias con respecto a las especies prevalentes según edad de los animales. En los bucerros las parasitosis más tempranas en aparecer es la toxocariosis y en verano y otoño alcanzando prevalencias de 50%. Los nemátodos Trichostrongylideos fueron más prevalentes en invierno y primavera y en todo el estudio no se hallaron huevos de *Fasciola hepatica* en sus heces. En la recria y adultos el parásito más prevalente es *Fasciola hepatica* hallándose hasta 60% en adultos y 35% en recria durante invierno, presentándose luego con menor número de animales positivos durante verano primavera. Con respecto a Trichostrongylideos los mayores porcentajes acusados por la categoría recria y adultos en todo el estudio fueron de 72,5% y 47,82%, respectivamente. Cabe aclarar que siempre presentaron recuentos de huevos bajos. Las coccidiosis son más características de bucerros con prevalencia de hasta 80-85% en otoño e invierno respectivamente, siguiendo el verano y primavera en orden decreciente. En animales de mayor edad también pueden haber excreción de ooquistes de coccidios en las heces, que podrían deberse a eventos de estrés e inmunosupresión como destete, traslados, o parición; actuando como portadores y diseminadores de estos protozoarios. La información que brinda este trabajo nos permite inferir en que los búfalos tienen distintas parasitosis internas que potencialmente podría afectarlos en su eficiencia productiva. Esto depende directamente de las condiciones climáticas de cada área geográfica y condiciones de crianza de los animales (zonas anegadizas o de tierra firme) y no permite la extrapolación de datos de una región a otra.